
台灣鞋業的重要推手—與賴培根學長不得不說的逢甲二三事 

寧靜的咖啡館，陣陣咖啡香瀰漫而來，聽聞著賴培根學長闡述在逢甲的種種回

憶，臉上的笑容柔和了歲月足跡，也讓我們彷彿重回當年歷史的場景….。 

 

以前的逢甲，不熱鬧也不繁華 

    民國 64 年畢業於逢甲的賴學長，是第一屆運輸與物流學系畢業的學生(當

年的系名稱為交通管理系)。當時的逢甲的大門只有一個位在郵局旁，四周都是

田地，還有小溪在那潺潺流動。 

    農舍就是宿舍，大夥兒同科系的就住在那裏，一起學習一起談天，下課了

三兩人一同買便當吃，回到宿舍晚上便開始複習課程內容，夜暗就熄燈睡覺，

日復一日的過日子，共同方向就是替未來努力奮鬥著。 

    學長說，他們當時還有每周的周會時間，那時都要穿著著卡其色的大學

服，聽著教官的每件注意事項，這壯觀的場景是現在的大學生感受不到的。 

    雖然以前不像現在校門外的繁榮景象，但當時的逢甲依舊給學生們完善的

環境以及便利的生活圈，讓學長姐們能夠在學校裡認真讀書，追求知識。 

 

上萬人的逢甲學校，努力自律也活潑外向 

    禮拜天的八堂課，課程由外師來授課，到課率依舊百分百。那時的逢甲工

商學院的比例各半，學生們所學的東西不僅有商學基本的統籌科目，也有理工

學院的物理化學，多而廣的學習領域讓學長獲得滿滿的知識與學術理念，也讓

他之後對於外來的發展有更多的可能性。 

    賴學長說，在當時學生們除了讀書外，參加的校外活動也不少。 

    在大學期間，他除了學習之外，也參加校外的登山社以及校內的雜誌社。

他說，他喜歡爬山，在那時候結識了很多校外朋友，也爬了台灣不少的高山。

但最讓他印象深刻的則是系上的合唱團比賽，猶如今日逢甲的系上球類比賽或

者是拔河比賽，當時的他們也是課後反覆練習，只為了替系上拿得佳績。 

   「喔對，還有保齡球也挺盛行的。」學長說。當時的逢甲附近有保齡球館，

所以下課後也很多人會去打保齡球，交交朋友、練練球技也放鬆身心。聽到這

項活動認真覺得當年的休閒活動也太時尚了吧！而且有種逢甲傳承的感覺，現

在還是有好多學生會去逢甲附近打保齡球調劑心靈，也很多社團活動會辦在那

和學弟妹一起同樂。 

  

學以致用才是讀書的最終目的 

    問到最印象的課堂時，學長笑著對我們說，「管理數學&作業研究」是他最

難以忘懷的一堂課，他還記得那時的老師考試內容都是 open book，而且考的都

會比上課教的內容簡單很多，正當我們驚訝著有這麼容易的考試時，學長說，

老師考的都是實務上的東西，課本是找不到直接答案的，必須要先了解如何應



用，才會做答。他很喜歡這個老師，因為不單單教給他們書本上的基礎觀念，

更重要的是以後能運用在實務上，學以致用才是老師要教給學生們最終目的。 

    而之後畢業的同學們也大部分從事電信局(隸屬交通部)，也有在鐵路局工

作的，還有在火車站當站長的呢！他說只有他跟同學們的未來走向都不同，不

過每年都還是會聚在一起吃飯聊天，暢談並回憶著當年的校園生活。 

 

畢業後，該何去何從 

    培根學長畢業後，當時台灣的鞋業正蓬勃發展著，投履歷進入一家北部作

鞋底的工廠，在那裏從零開始，切割紙樣是做鞋底的基本功，學長等於入行才

開始學習，肯學又積極地的態度甚受老闆喜愛，但這間工廠制度過於保守，已

經容不下學長的雄心壯志了，離開工廠後，學長到中南部的另一家製鞋工廠，

身兼總經理特助能在第一時間做決定，雖然如此但生產線有狀況，學長也是親

力親為得到現場幫忙，但當時鞋業的困境不是製造不出來，而是管理上有問

題，學長正在徬徨是否留任時，剛好有朋友介紹他去另一家公司。 

    進入新公司，剛好碰到資料要轉成電腦化的時代，學長雖然沒有接觸過電

腦，但他肯多學習，熟能生巧。後來學長又被介紹去另一家貿易公司，待了幾

年幫忙整廠輸出，最主要的客人就是三菱，幫忙打樣品並估價，做了五、六年

之後，當時台灣廠商越來越多移往大陸，而這間貿易公司只能賺一些價差，資

訊透明下立論就下降，但學長覺得這樣下去不是辦法。 

 

勇敢找尋人生新方向 

    某天翻報紙意外發現 NIKE 在徵才，條件恰好符合，還特別強調對模具有研

究，當下就寄履歷過去，沒想到三天後就去面試了，面試地點就在老闆住家一

樓大廳，面試結束學長最擔心自己無法和外國同事溝通，但在同事們互相幫助

下都可以把問題化險為夷。後來才知道這個職缺缺了 8 個月之久，NIKE 老闆其

實一直在找適合的人選，而學長無意間看到，也具備條件，才能得到這個機

會，機會都是留給準好的人，而不是機會來了才去補那個空缺，那都太慢了，

平常就要充實自己。 

    學長從研發部門轉到開發部門也是個有趣的故事，當時公司新進許多力大

機器，但常常故障，當時只能靠傳真來解決問題，但礙於時差，往往進度都大

大延遲，在美國的 NIKE 老闆就說職借用舊機器做，但台灣老闆發現後要學長廷

首，必須用新機器做，常常僵持不下，學長就建議研發部門和開發部門互相對

調一名資深員工，互許會得到改善，因五學長就被調倒開發部門了，到了開發

部後，上司是一個相信學長能力的人，重要事情向他報告好，其他瑣碎的是學

長決定就好，是一個很有個性的上司。在 NIKE 一待就待了 18 年，學長很欣賞

NIKE 公司的管理方式，很有條理，有一定的 SOP。 

 

目前臺灣鞋業的嚴重問題 



    問起現在台灣鞋業的面臨問題，學長表示主要的還是中間幹部缺乏，沒有

銜接的人力資源，很難去完整管理整個鞋業。人才的斷層讓學長和鞋工會感到

十分擔憂，只希望在現代逐漸被機器所取代的年代，人力管理必須有個完善的

制度。而不僅是人力方面的問題，機器化的時代也必須要去思考人員的走向以

及變動。 

 

與年輕人共同激盪出不同創意思想 

    回歸學校，學長擔任起鞋業科目的老師，在逢甲開班授課。喜歡和年輕人

相處的學長，同時也是學弟妹的老師。教起鞋業如何製造時，那神采奕奕的眼

神充滿自信和對鞋業的喜愛都能讓學生們感受到老師的熱忱及用心，且不僅在

透過學習課程中讓學生們了解到如何製作出一雙雙實用好穿的鞋子，並且從中

得知做鞋子所需要的具備條件是甚麼，希望在此能讓同學們能夠對於台灣鞋業

產生興趣，進而進入鞋子這個產業，為台灣鞋子產業盡一份心力。 

 

多方學習、擇你所愛並且珍惜感恩 

    和學長聊到最後，學長不忘勉懷學弟妹們勇敢的嘗試各方面不同的行業，

找到自己找到的興趣最為重要，只要努力去做不怕苦，一定能找到自己喜歡

的。人生不一定只侷限自己相關科系的行業，每個人都有屬於自己的長才，多

學習不同的領域，探索自我，也能在過程中認識自己。珍惜當下所擁有的人事

物，在人生中遇到的每件事和每個人都是一種緣分，不論是好是壞，緣分得來

不易，知足感恩貴為重要。 

    談起學長是否有過人生低潮時，學長思考了很久便說好像沒有。他說每個

工作都會遇到辛苦和煩躁的事，但他會以平常心的面對種種考驗，凡事都一定

能關關難過關關過，而他很感謝在這一路上都遇到很好的機緣，並且他時時都

準備好自己的能力，等待機會找上門。 

 

 

    收起筆記本，持續和學長閒話家常著，話語中感受不到年齡的代溝，只有

滿滿的學長與學妹們之間的暖心交流。很感謝這次學長願意讓我們受訪，雖然

只有短短幾小時的時間，但卻讓我們意外滿滿的收穫很多。不僅讓我們得知以

前的逢甲和現今有多大的不同，也讓我們感受到比起當年，現在的我們是多麼

幸福。 而唯一不變的是，逢甲人的忠勤誠篤代代相傳，並且延續下去著。 

    現今的逢甲，擁有充分的資源以及良好的機能環境，每當夜晚來臨，晚上

的逢甲依舊通火燈明，不論是校園內的社團活動亦或者是校園外的繁華夜市，

回家的孩子永遠不怕黑暗，守衛在各個校門盡忠職守的站崗護送著學生們的離

去。每天的每天，校園充斥著老師透過麥克風教學的聲音，逢甲的日常依舊平

凡，卻也格外溫暖。 

  

https://www.google.com.tw/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwiB9abvw5PXAhUKTrwKHTpyC-kQFgglMAA&url=http%3A%2F%2Fwww.fcu.edu.tw%2FwSite%2Fct%3FxItem%3D77576%26ctNode%3D13738%26mp%3D3&usg=AOvVaw0aNPfoCTa6_19Pc78xPyvp


 

 

  



 

  



 


